

La CELAC, Argentina y la integración regional

JAVIER FERNANDO LUCHETTI, HÉCTOR OSCAR MASTROPIERRO²⁶⁸

Facultad de Ciencias Humanas Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires Tandil. Argentina

Introducción.

Si hasta el final de la guerra fría a fines de los años ochenta, predominaba una integración económica y política, basada, al menos en occidente, en el anticomunismo, el regionalismo luego de la caída del comunismo en los años noventa, pasó a ser un tema importante dentro del marco de la globalización. Lo que ha quedado en claro desde los años noventa hasta la actualidad, es que los mecanismos de integración económica y política han aumentado su influencia a nivel internacional. Si bien se puede observar cierta cohesión, existen relaciones asimétricas entre los países en lo económico y social, por ello, distintos organismos regionales como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), se han propuesto reducir esas asimetrías para beneficio de la población. En la CELAC, no se encuentran Estados Unidos, ni Canadá, como en la Organización de Estados Americanos (OEA). La CELAC se concibe con los siguientes objetivos:

“Es un mecanismo de diálogo y concertación política.

Es un mecanismo articulador, que trabaja sobre la base del consenso.

Es un foro que avanza sobre la convergencia de acciones e intereses comunes.

Es una plataforma que facilita una mayor presencia de nuestra región en el mundo.

Es un espacio para hacer frente a desafíos comunes”. (¿Qué es la CELAC?. Recuperado de <http://s017.sela.org/celac/quienes-somos/que-es-la-celac/> consultado 21/10/2021).

La CELAC debido a divisiones internas había caído en una lenta declinación, pero salió del letargo, a partir de la presidencia de México, con el impulso del presidente Andrés Manuel López Obrador. A partir de la VI Cumbre realizada en México D.F. en septiembre del 2021, la CELAC adquiere mayor protagonismo político. Luego la Presidencia Pro Tempore pasa a la República Argentina, que plantea una serie de metas para cumplir a lo largo del 2022.

El objetivo del trabajo es describir lo acontecido desde la cumbre de México realizada en el 2021 hasta lo acontecido en el encuentro de Barbados, donde ocurrió la primera actuación del presidente argentino, Alberto Fernández, como presidente de la CELAC, y su posterior desempeño como Presidente Pro Tempore, a nivel internacional tomando en cuenta algunos temas fundamentales de la agenda de la CELAC como la integración regional y la vinculación con la Unión Europea (UE).

²⁶⁸ Facultad de Ciencias Humanas Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires Tandil javiferluche@yahoo.com.ar oscardmastropierro@gmail.com

La VI Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la CELAC.

México fue el principal responsable de llevar adelante la Cumbre realizada en el 2021, en su ciudad capital. En su discurso de bienvenida, el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, realizó una defensa del papel que puede desempeñar la CELAC ante el mundo:

“La Celac en estos tiempos puede convertirse en el principal instrumento para consolidar las relaciones entre nuestros países de América Latina y el Caribe, y alcanzar el ideal de una integración económica con Estados Unidos y Canadá en un marco de respeto a nuestras soberanías, es decir, construir en el continente americano algo parecido a lo que fue la comunidad económica que dio origen a la actual Unión Europea. Es nuestro sentir que este ideal puede convertirse en realidad si pensamos y acordamos sobre tres cuestiones básicas: La no intervención y la autodeterminación de los pueblos, la cooperación para el desarrollo y la ayuda mutua para combatir la desigualdad y la discriminación”. Mensaje del presidente Andrés Manuel López Obrador, Celac 2021 México. (2021). México. Recuperado de <http://www.sela.org/media/3223269/mensaje-de-andres-manuel-lopez-obrador-vi-cumbre-celac-2021.pdf> consultado 5/8/2022).

La cumbre quedó marcada por las diferencias entre el bloque bolivariano, Cuba, Nicaragua, Venezuela, y otros países como Uruguay y Paraguay, que plantearon abiertamente sus discrepancias sobre la situación interna en Cuba y Venezuela.

El presidente paraguayo, Mario Abdo Benítez, señaló que su “presencia en esta cumbre en ningún sentido ni circunstancia representa un reconocimiento al gobierno del señor Nicolás Maduro. No hay ningún cambio de mi gobierno y creo es de caballeros decirlo de frente”. En esta dirección, el presidente de Uruguay, Luis Lacalle Pou, criticó a los países donde “no hay una democracia plena” y donde “se utiliza el aparato represor para acallar las protestas, cuando se encarcelan opositores”, afirmando que “vemos gravemente lo que ocurre en Cuba, en Nicaragua y en Venezuela”.

Por su parte, en respuesta a estas acusaciones, el presidente venezolano, Nicolás Maduro, rechazó el “acoso a la revolución bolivariana” y el “acoso incesante a la revolución cubana y a la nicaragüense”, proponiendo a los presidentes uruguayo y paraguayo, un debate sobre la democracia: “Le digo al presidente de Paraguay, ponga usted la fecha, el lugar y la hora para un debate sobre la democracia en Paraguay, en Venezuela y América Latina. Ponga usted, presidente Lacalle, la fecha y el lugar” (Clarín. (2021). Los presidentes de Uruguay y Paraguay cruzaron a Maduro en la tensa cumbre de la Celac. Buenos Aires. 19 de septiembre, p. 32).

También se presentó una situación de tensión entre Cuba y Uruguay. El presidente cubano Miguel Díaz-Canel, acusó al presidente uruguayo de desconocer la realidad cubana y de llevar adelante un “paquetazo neoliberal”, lo que fue contestado por Lacalle Pou, señalando que “en mi país por suerte la oposición tiene resortes democráticos para quejarse. Esa es la gran diferencia con el régimen cubano” (ibídem, p. 33).

El presidente argentino no participó de la reunión debido a la crisis política interna (pérdida de elecciones primarias a nivel nacional), cuya onda expansiva llegó hasta la cumbre, puesto que

antes de siquiera poder participar en ella, el Ministro de Relaciones Exteriores, Felipe Solá, se enteró que ya no era más canciller.

La República Argentina contaba con votos de países como Bolivia, Costa Rica, México, Chile, Ecuador, Colombia, Paraguay, Perú y Venezuela, aunque Nicaragua era el único país que se había opuesto. Argentina había quedado como único país candidato luego que San Vicente y las Granadinas retirara su postulación debido a gestiones realizadas en países del caribe por el -a esa altura- ex Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto argentino (Porto, 2021).

En su reemplazo, asistió el subsecretario de Asuntos de América Latina, Juan Carlos Valle Raleigh, quien en su discurso hizo hincapié en la producción latinoamericana y distribución de vacunas Oxford/AstraZeneca y Sputnik V, más allá de las entregadas por el mecanismo COVAX (Fondo de Acceso Global para Vacunas COVID-19):

“Esta experiencia confirma la necesidad de contar con la CELAC como un espacio regional que no compita con otros, sino que brille en su singularidad y en su esencia propia. Debemos consolidar los avances logrados bajo la conducción de México y proyectarlos hacia el futuro para que este foro siga siendo un ámbito de unidad, que respeta la diversidad, y en el que los pueblos de América Latina y el Caribe puedan ver que, del compromiso entre nuestras naciones, surgen mejoras concretas para todos. Con este espíritu, nuestro país ha presentado su postulación para ejercer la Presidencia Pro Tempore en 2022, que cuenta con un amplio apoyo de los países que componen la CELAC y a quienes les agradecemos enormemente por su confianza. Así como también remarco, existe un amplio consenso entre los miembros de la CELAC para que un país hermano del Caribe asuma la presidencia en 2023, y eso es un logro”. (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. Intervención Argentina en la cumbre de la CELAC en México. Buenos Aires. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/intervencion-argentina-en-la-cumbre-de-la-celac-en-mexico> consultado 10/1/2022).

En la VI Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la CELAC del 18 de septiembre de 2021 desarrollada en la Ciudad de México la CELAC,

“reitera el compromiso con la unidad e integración política, económica, social y cultural, y la decisión de continuar trabajando conjuntamente para hacer frente a la crisis sanitaria, social, económica y ambiental, ocasionada por la pandemia de COVID-19, el cambio climático, desastres naturales y la degradación de la biodiversidad del planeta, entre otros”. (DECLARACIÓN DE LA CIUDAD DE MÉXICO VI Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la CELAC 18 de septiembre de 2021. México. Artículo 1. Recuperado de <http://www.sela.org/media/3223268/declaracion-pol%C3%ADtica-de-ciudad-de-mexico-vi-cumbre-celac.pdf> consultado 20/8/2022).

Al mismo tiempo, propugnaba un orden internacional más equitativo en donde exista una verdadera igualdad soberana de los Estados, basada en los principios de la Carta de las Naciones Unidas y en el acatamiento al derecho internacional, y defendía

“la solución pacífica de controversias, la cooperación internacional para el desarrollo, el respeto a la integridad territorial y la no intervención en los asuntos internos de los

Estados. Reafirma su compromiso con la defensa de la soberanía y del derecho de todo Estado a construir su propio sistema político, libre de amenazas, agresiones y medidas coercitivas unilaterales en un ambiente de paz, estabilidad, justicia, democracia y respeto de los derechos humanos” (ibídem, artículo 3).

La CELAC reafirmó su defensa de la democracia, el sufragio universal, las elecciones libres, la promoción y protección de los derechos humanos (artículo 4), y la consolidación de América Latina y el Caribe como Zona de Paz (artículo 5), una respuesta directa a la presencia ilegal del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte en las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur, sus bases militares, y la posibilidad de la entrada de armas nucleares, por ello el mecanismo de integración,

“29. Reitera el más firme respaldo regional a los legítimos derechos de la República Argentina en la disputa de soberanía por las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sándwich del Sur y los espacios marítimos circundantes, así como el permanente interés de los países de la región en la reanudación de negociaciones entre la República Argentina y el Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda del Norte a fin de encontrar, a la brevedad, una solución definitiva y pacífica a esta disputa, conforme a lo dispuesto por la Resolución 31/49 de la Asamblea General de las Naciones Unidas”.

39. Ratifica el carácter de zona libre de armas nucleares de nuestra región. Reafirma que un mundo sin armas nucleares es fundamental para el cumplimiento de los objetivos prioritarios de la humanidad como son la paz, la seguridad, el desarrollo, y la protección del medio ambiente; así como la necesidad urgente de lograr la eliminación total de las armas nucleares” (ibídem, artículos 29 y 39).

Con respecto a la pandemia COVID-19, los gobiernos latinoamericanos y caribeños han respondido incrementando los gastos sociales, especialmente en salud pública, lo que ha provocado un aumento del déficit fiscal, de la presión tributaria, el cierre de comercios y pequeñas y medianas empresas, un aumento de la desocupación, la subocupación, y de la deuda externa. Los países de la CELAC han realizado cuarentenas que varían según cada uno de ellos en cuanto a los días de duración y a los períodos entre ellas, pero su efectividad puede estar perdiendo efecto por el cansancio de la población, y la disminución de la actividad económica.

También la pandemia ha demostrado que los gobiernos actuaron en forma disímil, descoordinadamente, sin planificación a corto, mediano y largo plazo, sin un cronograma de objetivos, ni medidas, comprando vacunas a medida que existían en stock, puesto que la mayor cantidad de ellas se dirigió a los países desarrollados.

En febrero del 2021, la CELAC mostraba su preocupación por el hecho que los países ricos se quedaban con la mayor cantidad de vacunas, perjudicando a los países de escasos recursos. Es por eso que en un comunicado, expresaba “su preocupación por la creación de mecanismos que limiten las exportaciones de vacunas e insumos médicos a terceros países de bienes utilizados para hacer frente a la pandemia, como el recientemente creado por la Unión Europea”.

También, consideraba importante tener en cuenta lo aprobado por la Asamblea de las Naciones Unidas en su Resolución 74/274, el 20 de abril del 2020, “en la que se solicita fortalecer las cadenas de suministros que promuevan y garanticen el acceso universal, justo, transparente, equitativo, eficiente y oportuno a los medicamentos, vacunas e insumos médicos para enfrentar

la pandemia por COVID-19". De ahí, que la CELAC, hacía "un llamado a la comunidad internacional a evitar medidas que impidan brindar una respuesta mundial a la COVID-19, basada en la unidad, la solidaridad, la concertación política y una cooperación multilateral en la nueva normalidad post-pandemia" (CELAC. (2021). Comunicado especial sobre la restricción de exportaciones para vacunas e insumos contra Covid-19. Comunicado No. 057. México. Recuperado de <https://www.gob.mx/sre/prensa/comunicado-especial-sobre-la-restriccion-de-exportaciones-para-vacunas-e-insumos-contracovid-19> consultado 28/7/2021).

En marzo, la CELAC volvía a reclamar sobre la distribución injusta que existía de las vacunas, puesto que los países más ricos acumulaban un stock muy grande y se agravaba la situación en los países en vías de desarrollo (CELAC. (2021). La PPT de la CELAC expresa su preocupación por la falta de entrega de vacunas contra COVID-19 en los Estados insulares de la región. México. Recuperado de <https://ppt-celac.sre.gob.mx/es/comunicados-especiales-e-intervenciones/comunicados/27-la-ppt-de-la-celac-expresa-su-preocupacion-por-la-falta-de-entrega-de-vacunas-contracovid-19-en-la-region-celac-ppt-expresses-concern-over-the-lack-of-delivery-of-covid-19-vaccines-in-the-region> consultado 29/7/2021). Siguiendo con esta postura crítica hacia las grandes potencias que acaparaban las vacunas contra el COVID-19, la CELAC,

"7. Hace un llamado para democratizar la producción y eliminar los obstáculos que dificultan el acceso justo y equitativo a las vacunas contra COVID-19, en tanto bienes públicos globales. Reitera su llamado a la comunidad internacional y al sector farmacéutico mundial a sumarse a los esfuerzos de los gobiernos y de los organismos multilaterales, incluyendo las discusiones en diversos foros encaminadas a incrementar la cooperación para asegurar una distribución pronta, equitativa, solidaria y a precios asequibles, de vacunas, insumos y equipamientos médicos, además de otros tratamientos contra COVID-19. Así como otros esfuerzos solidarios para acelerar el escalamiento de la investigación, desarrollo, producción y distribución mundial de las vacunas y los tratamientos contra COVID-19 sobre la base de la solidaridad internacional y la condición de bien público global, acordada por la Organización Mundial de la Salud (OMS) para la vacunación extensiva.

8. Recalca la importancia de observar lo dispuesto en la Resolución 74/274, adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas, del 20 de abril de 2020, en la que se solicita fortalecer las cadenas de suministro que promuevan y garanticen el acceso universal, justo, inclusivo, transparente, equitativo, eficiente y oportuno a los medicamentos, vacunas e insumos para la salud, con el fin de enfrentar la pandemia de COVID-19. Aprecia los esfuerzos e iniciativas de cooperación regional con el propósito de promover una respuesta más inclusiva a la pandemia". (DECLARACIÓN DE LA CIUDAD DE MÉXICO VI Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la CELAC, op. cit., artículos 7 y 8).

Asimismo, defendieron la necesidad de "un sistema multilateral de comercio, basado en reglas, abierto, no discriminatorio y equitativo en el marco de la Organización Mundial de Comercio" (ibídem, artículo 15), para combatir la pobreza y la desigualdad agravadas por la pandemia COVID-19 (ibídem, artículo 17), solicitando al mismo tiempo a las instituciones financieras regionales e internacionales que implementen mecanismos de financiamiento para el desarrollo sostenible de los Países en Desarrollo Sin Litoral, y de ingresos bajos y medianos, y haciendo

hincapié en el Fondo Monetario Internacional (FMI) para que revisara sus préstamos y los intereses pagados en el contexto de la pandemia COVID-19 (ibídem, artículo 18).

Por último, entre otros artículos, exterioriza su rechazo a “medidas coercitivas unilaterales, contrarias al derecho internacional” defendiendo “la solución pacífica de controversias y el principio de no intervención en los asuntos internos de los Estados” (ibídem, artículo 20), comprometiéndose en la defensa del

“el Estado de Derecho, así como el respeto irrestricto a los derechos humanos, incluidos el derecho al desarrollo y el derecho a la paz, en un modelo de desarrollo sostenible e inclusivo enfocado en sus dimensiones económica, social y medioambiental, que coloque a las personas en el centro de nuestras políticas, para contribuir a la recuperación de la región frente al impacto de la pandemia de COVID - 19” (ibídem, artículo 21).

La Sesión Plenaria de la XXII Reunión de Ministros y Ministras de Relaciones Exteriores de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños: la presidencia argentina de la CELAC

Después de lo acontecido en la cumbre de México, el gobierno argentino retomó la iniciativa para poder conseguir la presidencia de la CELAC. La República Argentina con la Presidencia Pro Témpore de la CELAC, pretendía demostrar que podía dialogar diplomáticamente tanto con Estados Unidos como con China, Venezuela o Colombia, aportando a la multipolaridad el diálogo latinoamericano.

El presidente argentino, en la Sesión Plenaria de la XXII Reunión de Ministros y Ministras de Relaciones Exteriores de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, agradeció la confianza de los países latinoamericanos y caribeños para que Argentina asumiera la Presidencia Pro Témpore, tomándolo “como un reconocimiento de que la Argentina es capaz de articular diálogos, consensos, y a la vez como un mandato de darle la institucionalidad a la CELAC” (Palabras del presidente de la Nación, Alberto Fernández, en la Sesión Plenaria de la XXII Reunión de Cancilleres de la CELAC. (2022). Recuperado de <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/48380-palabras-del-presidente-de-la-nacion-alberto-fernandez-en-la-sesion-plenaria-de-la-xxii-reunion-de-cancilleres-de-la-celac> consultado 17/2/2022).

Asimismo, manifestó su convicción de que “todos somos parte de una patria grande, que nos une, aunque muchos hacen lo imposible por dividirnos, y consecuentemente someternos con facilidad”, sin embargo, a pesar del “maltrato al que nos sometió la pandemia” y a que en la “región, la riqueza se concentra en poco y la miseria se distribuye en hombres y mujeres que padecen”, el principal objetivo de esta nueva presidencia es “la búsqueda de consensos” y también “el respeto por la diversidad”. Es por ello que Alberto Fernández plantea “que América Latina y el Caribe no sean solo una expresión geográfica, sino también una expresión política, cultural, económica y social” (ibídem).

Ya en una entrevista anterior brindada en agosto del 2021, con el Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves, el presidente argentino le mencionaba su decisión de "profundizar los lazos y trabajar juntos por la integración" entre la Argentina, América Latina y el Caribe y la intención de "trabajar juntos por la unidad del continente". Asimismo, ambos mandatarios coincidieron en que "la CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños) deje de ser un organismo gris y logre una institucionalidad que esté al servicio del desarrollo de sus países" (Fernández, Alberto. (2021). Recuperado de <https://www.casariosada.gob.ar/informacion/actividad-oficial/9-noticias/48011-el-presidente-alberto-fernandez-propuso-trabajar-por-la-integracion-de-america-latina-y-el-caribe> consultado 22/2/2022).

Simultáneamente es factible que busquen avanzar en la integración política y social, más allá de las cuestiones económicas, por lo que Santiago Cafiero, Ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, presentó un Plan de Trabajo de la CELAC con diversos ejes para el año 2022:

"1. recuperación económica inclusiva post-covid-19; 2. estrategia sanitaria latinoamericana y caribeña; 3. cooperación espacial; 4. ciencia, tecnología e innovación para la inclusión social; 5. gestión integral de riesgo de desastres; 6. educación; 7. fortalecimiento institucional y agenda CELAC contra la corrupción; 8. seguridad alimentaria; 9. diálogo con socios extrarregionales; 10. integración de infraestructura latinoamericana y caribeña; 11. cooperación ambiental; 12. desarrollo y perfeccionamiento de la operatividad de la CELAC; 13. mejora de la situación y condición de las mujeres en los países miembros; 14. transformación digital y cooperación; y 15. cultura". (Comunicado de Prensa Conjunto Argentina-México CELAC 2022. (2022). Información para la Prensa N°: 015/21. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-de-prensa-conjunto-argentina-mexico-celac-2022#:~:text=El%20Canciller%20Cafiero%20present%C3%B3%20la,cooperaci%C3%B3n%20espa%20cial%3B%204> consultado 4/3/2022).

Además, el ministro señaló que mediante el diálogo político y el fomento de la integración,

"Nuestra identidad común es una construcción política, social, económica y cultural; una historia rica que tenemos que seguir bregando entre todos y todas para que no se detenga. Este es el ámbito por excelencia de Latinoamérica y Caribe que promueve el diálogo sin exclusiones. A eso se compromete la Argentina como anfitriona de este nuevo encuentro de la CELAC". Canciller Cafiero. (2022). "La CELAC es el ámbito por excelencia de América Latina y el Caribe que promueve el diálogo sin exclusiones". Información para la prensa N° 012/22. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/canciller-cafiero-la-celac-es-el-ambito-por-excelencia-de-america-latina-y-el> consultado 4/3/2022).

El encuentro de la CELAC en Barbados

En febrero del 2022, Alberto Fernández luego de su gira por la Federación Rusa y la República Popular China, realizó una escala en Barbados antes de regresar a Argentina. El presidente

escribió que aspiraba a “profundizar la relación bilateral y regional y cooperar en la lucha contra el cambio climático. Sus consecuencias se evidencian más severamente en los pequeños Estados insulares” (Fernández, Alberto. 9 de febrero de 2022. Recuperado de <https://twitter.com/alferdez/status/1491462231942479873> consultado 25/2/2022).

El presidente argentino señaló que la visita al Caribe se relacionaba con el cambio climático que afectaba la zona y con las charlas mantenidas con anterioridad con la Primera Ministra de Barbados, Mia Mottley: “El Caribe la está pasando muy mal. Es una cuestión muy trágica”, especificando que “es impactante como el agua va tapando y haciendo desaparecer islas, y se llevan puestas comunidades enteras” por ello quería que en su presidencia de la CELAC se prestara “particular atención a lo que está pasando en el Caribe”, porque “como hermanos latinoamericanos del Caribe, tenemos que ayudar a que ellos sobrelleven este problema y lo resuelvan” (Gil, Soledad. 31 de enero de 2022. Alberto Fernández habló sobre su visita a Barbados: “El Caribe la está pasando muy mal. La Nación. Recuperado de <https://www.lanacion.com.ar/politica/alberto-fernandez-hablo-sobre-su-visita-a-barbados-el-caribe-la-esta-pasando-muy-mal-nid31012022/> consultado 25/2/2022).

Entre otros temas analizados se destacó el rol del Fondo de Adaptación Climática y Respuesta Integral a Desastres de la CELAC, el papel de la Agencia Caribeña de Manejo de Emergencias ante Desastres y, el desarrollo de proyectos de cooperación educativa, ambiental, agrícola y salud pública. Además, se examinó la problemática del endeudamiento externo de los países de renta media y baja, pidiendo el presidente argentino, una nueva arquitectura financiera internacional y agradeciendo no solo el respaldo a su candidatura para la presidencia de la CELAC, sino también el apoyo en las negociaciones frente al Fondo Monetario Internacional (FMI), y en la lucha por la soberanía argentina de las Islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur. (Fernández, Alberto. 9 de febrero de 2022. Recuperado de <https://twitter.com/alferdez/status/1491462231942479873> consultado 25/2/2022).

La CELAC después de Barbados

Posteriormente al encuentro de Barbados, el presidente Pro Témprore, Alberto Fernández en la IV Cumbre entre la Comunidad del Caribe (CARICOM) y el Sistema de Integración Centroamericana (SICA), aseguró que “el mundo vive horas dramáticas” debido a la invasión de la Federación Rusa a la República de Ucrania, por lo que “la humanidad no debe resignarse ante la guerra, que arrasa con dolor y destrucción a miles de familias”, de ahí que la CELAC repudiaba “el uso de la violencia como medio para resolver las diferencias”, enfatizando que en América Latina y el Caribe, “hemos sido capaces de construir una fuerte tradición de resolución pacífica de los conflictos y tenemos claro que el diálogo y la concertación son el camino moralmente correcto, sin importar la legitimidad de las expectativas y pretensiones en juego” y que aún nos “enfrentamos junto a los devastadores efectos de la pandemia del COVID 19, las amenazas del calentamiento global que nos demanda respuestas inmediatas ante sus consecuencias negativas actuales y a fin de encontrar soluciones para las próximas décadas”.

Asimismo, remarcó que impulsaría la recuperación económica inclusiva, junto con estrategias sanitarias y de cooperación técnica para hacer frente a los desafíos climáticos y fortalecer la

gestión integral del riesgo de desastres y ahondaría en “la cooperación técnica y la asistencia humanitaria para coadyuvar a que todos los países que integran nuestra comunidad de naciones alcancen un crecimiento económico equilibrado que les permita desarrollarse de modo sostenible”.

De la misma forma, pidió con respecto a la deuda externa y sus consecuencias debido a la pandemia COVID-19, “una nueva arquitectura financiera internacional que aborde los desafíos actuales de los países de renta media y baja, asegurando el financiamiento para el desarrollo, pero sin ahogar las posibilidades de crecimiento necesarias para conformar sociedades equilibradas y más justas” y agradeció a los países reunidos, por su apoyo en “la búsqueda de una solución negociada y pacífica para la controversia de soberanía que existe entre los gobiernos de la Argentina y el Reino Unido en la cuestión de las Islas Malvinas” (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). “La humanidad no debe resignarse ante la guerra, que arrasa con dolor y destrucción a miles de familias”, dijo el Presidente Fernández. Información para la Prensa N°: 119/22. 3 de marzo. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-humanidad-no-debe-resignarse-ante-la-guerra-que-arrasa-con-dolor-y> consultado 27/8/2022).

Algunas de las actividades que se pueden remarcar hasta mediados de año, se relacionan con la profundización del vínculo con la Unión Europea (UE). El canciller Antonio Cafiero, junto con miembros de la Asamblea Permanente Eurolat (institución parlamentaria de la Asociación Estratégica Birregional, establecida en junio de 1999 en el marco de las Cumbres UE-ALC entre la Unión Europea, América Latina y el Caribe), analizaron diversos temas como los vínculos comerciales post pandemia, los desafíos del medio ambiente y por supuesto la profundización de la integración regional, “a través de la concertación política, con un enfoque solidario y cooperativo, basado en la construcción de consensos” aprovechando que la República Argentina ejerce la Presidencia Pro Témpore de la CELAC, por lo que “nuestro país pretende coordinar un esquema de ampliación y fortalecimiento de los vínculos del bloque en su conjunto con la Unión Europea” (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). Cafiero con miembros de Eurolat: “Desde la CELAC, Argentina quiere ampliar y fortalecer lazos con la Unión Europea”. Información para la Prensa N°: 199/22. 13 de abril. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/cafiero-con-miembros-de-eurolat-desde-la-celac-argentina-quiere-ampliar-y> consultado 27/8/2022).

En mayo, el canciller recibió al Secretario General Iberoamericano (SEGIB), Andrés Allamand Zavala, organismo internacional de apoyo a los 19 países de América Latina de lengua castellana y portuguesa, conformado por Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay, Venezuela, y los de la Península Ibérica, España, Portugal, y Andorra. Los objetivos de la SEGIB son:

- “01 Fortalecer la Comunidad Iberoamericana y asegurar su proyección internacional.*
- 02 Promover los vínculos históricos, culturales, sociales y económicos entre los países iberoamericanos, valorando la diversidad entre sus pueblos.*
- 03 Apoyar a la preparación de las Cumbres Iberoamericanas de Jefes de Estado y de Gobierno y dar cumplimiento a sus mandatos*

04 Implementar y fortalecer la cooperación sur-sur en la región, en las áreas prioritarias de educación, cultura y cohesión social” (Secretaría General Iberoamericana. (2022). Quienes somos. Recuperado de <https://www.segib.org/quienes-somos/> consultado 27/8/2022).

El canciller argentino manifestó que “en el marco de la Presidencia Pro Tempore 2022 de la CELAC, vamos a trabajar para fortalecer los lazos entre ambos espacios de integración, buscando un mayor diálogo, coordinación y acciones conjuntas en áreas y temas comunes”, mientras que Allamand Zavala, señaló que, “hay que aprovechar el liderazgo argentino al frente de la CELAC para reforzar los lazos entre ambas organizaciones”, y que la “CELAC y SEGIB siempre han sabido sumar esfuerzos y coordinar sus trabajos y acciones. Hoy la región enfrenta desafíos comunes que exigen respuestas comunes y conjuntas. La SEGIB y la CELAC han trabajado juntas en el pasado, a partir de sus múltiples coincidencias y ello debería seguir inalterado hacia adelante” (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). El Canciller Cafiero analizó con el nuevo Secretario General Iberoamericano líneas de acción y cooperación con la CELAC. Información para la prensa N° 244/22. 3 de mayo. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/el-canciller-cafiero-analizo-con-el-nuevo-secretario-general-iberoamericano> consultado 27/8/2022).

Posteriormente, el canciller argentino se reunió con el Alto Representante para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad de la Unión Europea, Josep Borrell Fontelles, dentro del marco del Encuentro de Ministros de Relaciones Exteriores del G-20, en Bali, Indonesia. Se acordó en virtud de los buenos vínculos existentes entre la CELAC y la UE, intensificar las acciones beneficiosas para los intereses de ambas regiones, en base a los vínculos históricos, culturales y humanos (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). Argentina busca potenciar el diálogo entre la CELAC y la Unión Europea. Información para la prensa N° 365/22. 7 de julio. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/argentina-busca-potenciar-el-dialogo-entre-la-celac-y-la-union-europea> consultado 27/8/2022).

Por último, en el mes de agosto, la CELAC junto con el Banco de Desarrollo de América Latina, desarrolló el seminario “Unidad en la diversidad, América Latina y el Caribe, el futuro de la integración” donde participaron diversos dirigentes de la región, como el presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador, y el ex presidente uruguayo José Mujica.

El presidente mexicano, llamó a conformar un bloque en América Latina y el Caribe, tomando como modelo a la Unión Europea, porque según él, “la integración de nuestros países es el sueño de Bolívar, sueño que debe de convertirse en realidad”, por lo que considera que hay que “continuar insistiendo en la unidad de nuestros pueblos”. Sin embargo, reconoció que la “integración de todo el continente” es “compleja”, y que se debe cambiar la política de los países del norte como Estados Unidos que ha patrocinado golpes de Estado e intervenciones en los asuntos internos de los países.

Al finalizar el seminario, el presidente argentino, criticó el hecho que cuando comenzó la producción de vacunas contra el COVID-19, el 90% de ellas, fue distribuida en el 10% de los países, y “fue muy penoso ver que la división no nos permitió negociar en mejores condiciones para nuestro continente”. También en línea con lo expresado por el presidente mexicano, estuvo

a favor de institucionalizar la CELAC, para que se tomen decisiones que los países se encuentren obligados a adoptarlas, aprovechando que es una zona de paz: “Si a la paz le sumamos la unidad, le damos institucionalidad y todo eso lo ponemos al servicio de la región, tenemos una magnífica oportunidad para que América Latina sea un continente privilegiado, con una posibilidad maravillosa de crecer y desarrollarse”. Por último, criticó los bloqueos y sanciones a Cuba y Venezuela por parte de Estados Unidos. (Página 12. (2022). Celac terminó seminario con llamados a la unidad de América Latina para negociar con el resto del mundo en mejores condiciones. Buenos Aires. 18 de agosto. Recuperado de <https://www.pagina12.com.ar/474544-celac-termino-seminario-con-llamados-a-la-unidad-de-america-consultado-1/9/2022>).

En definitiva, la CELAC es un mecanismo de integración y diálogo político que ha levantado su perfil regional e internacional con respecto a los últimos años donde había caído en un atolladero sin salida en parte debido a la división existente entre el bloque bolivariano y los que no pertenecían a él, que entraban en discusión por diversos temas, especialmente en lo que respecta a los derechos humanos. Sin embargo, gracias al empuje desarrollado por México en el 2021, esa falta de interés en el diálogo y la cooperación se transformó en un escenario distinto en parte ayudado por la situación generada por la pandemia COVID-19 que mostró la precaria situación de los países latinoamericanos y caribeños por su dificultad para acceder a las vacunas anti covid, que fueron distribuidas en su mayor parte entre los países desarrollados.

El escenario internacional durante la pandemia y post pandemia COVID-19 ayudó a que la CELAC se volviera a convertir en un actor regional e internacional importante. La crisis económica actual debido a la invasión de la Federación Rusa a la República de Ucrania, junto la crisis de Taiwán, el alza de la inflación en la Unión Europea y en Estados Unidos de Norteamérica, muestran que la CELAC posee una oportunidad histórica para afianzar sus lazos económicos, políticos, sociales, culturales y ambientales para conseguir un mayor peso en la toma de decisiones a nivel regional e internacional.

Comentarios finales

Con respecto a la VI Cumbre de la CELAC, debido a la predisposición mexicana a avanzar con la CELAC, y dado que se produjeron avances en proyectos relacionados con la emergencia sanitaria producto del COVID-19, sumado a lo acontecido con la delegación argentina, se terminó acordando que México continuara un año más con la Presidencia Pro Témpore.

La cumbre demostró la falta de acuerdos mínimos entre los países y la declaración final, como las que se producen en esta serie de eventos, expuso una vez más, las palabras “de compromiso” que se invocan en este tipo de ocasiones: “el respeto a la integridad territorial y la no intervención en los asuntos internos de los Estados”, “la defensa de la soberanía”, la “consolidación, preservación y el ejercicio pleno de la democracia”, etcétera.

La CELAC es un mecanismo de integración que puede ayudar a superar las diferencias ideológicas existentes, y buscar la cooperación regional en distintos temas, pero a pesar de los compromisos, objetivos y principios, las contradicciones ideológicas entre sus miembros han hecho de esta institución una más de las que han aparecido en el último siglo en el continente americano, y que no soluciona los graves problemas estructurales de los países.

Si las Jefas y Jefes de Estado no se ponen de acuerdo sobre diversos temas, y si además de ello, cuando lo hacen, no se llevan adelante las políticas que pretenden, será muy difícil que perduren estas estructuras, y menos que los pueblos se sientan representados por las mismas. El desafío justamente es otorgarle jerarquía y valor en este caso a la CELAC, para impulsar no solo el diálogo político, sino también el desarrollo económico sostenible que permita mejorar la situación social de la población.

Más allá de la Presidencia Pro Témpore argentina en la CELAC, el país ha firmado un acuerdo con el FMI, y la CELAC ha sostenido que tanto los organismos multilaterales de crédito como los bancos privados, deben flexibilizar las condiciones de pago de la deuda externa. La intención de Argentina era mejorar el poder de negociación del país gracias al apoyo político de la CELAC. También se puede esperar que Argentina sea un intermediario entre Estados Unidos y Venezuela, al mismo tiempo que junto con su país aliado, México, avancen en el desarrollo y producción de vacunas contra el COVID-19. En los primeros 100 días de gestión, la Presidencia Pro Témpore argentina ha realizado,

“acciones conjuntas de protección y asistencia consular en beneficio de los connacionales de países integrantes de la CELAC en territorio ucraniano y sus alrededores. Para ello, se puso en marcha una “Red Consular” que coordinó los esfuerzos de atención y repatriación entre cancillerías y representaciones diplomáticas y consulares en la zona de conflicto. En ese marco, la PPT Argentina puso a disposición de dicha red una misión humanitaria de Cascos Blancos y un consulado móvil para asistir a latinoamericanos y caribeños que llegaban desde Ucrania a las fronteras. Se trata de acciones concretas que buscan que la integración no sea un mero proceso burocrático, sino una iniciativa con fuerte perfil social y comunitario, orientada a resolver problemas y necesidades que enfrentan los pueblos que integran la CELAC”. (Martínez Pandiani, Gustavo. (2022). Argentina cumple cien días al frente de la CELAC. La Plata. 15 de abril. Recuperado de <https://realpolitik.com.ar/nota/47850/argentina-cumple-cien-dias-al-frente-de-la-celac/> consultado 1/9/2022).

La Presidencia Pro Témpore de la República Argentina, ha apostado a dialogar con distintos países como Estados Unidos, la República Popular China y los países integrantes de la Unión Europea, a través del fortalecimiento de proceso de cooperación en integración regional. Esto se ha dado en el marco de la pérdida de legitimidad o la mengua de poder de otros mecanismos multilaterales como las Naciones Unidas o la Organización de Estados Americanos. Por ello, la CELAC, debe convertirse en un instrumento político, para el diálogo y la cooperación; económico, para el desarrollo de las potencialidades de cada país; social, para reducir la pobreza y las asimetrías regionales; cultural, para la construcción de la identidad latinoamericana y caribeña y; ambiental, para combatir el cambio climático y sus consecuencias con sequías e inundaciones en los países latinoamericanos y caribeños.

Bibliografía

Álvarez Figueroa, Oneida. (2012). La CELAC: Nuevo actor regional en América Latina y el Caribe. Avaluos y obstáculos para lograr su consolidación. Anuario de la Integración Regional de América Latina y el Caribe 2012. Coordinadora Regional de Investigaciones

- Económicas y Sociales, n° 9, pp. 177-205. Recuperado de <http://www.cries.org/wp-content/uploads/2013/03/anuario2012.pdf>
- Bernal-Meza, Raúl. (2009). El regionalismo: Conceptos, paradigmas y procesos en el sistema mundial contemporáneo. Revista Aportes para la Integración Latinoamericana Año XV, N° 21 /Diciembre, pp. 1-29. Recuperado de http://sedici.unlp.edu.ar/bitstream/handle/10915/11356/Documento_completo.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Bernal-Meza, Raúl. (2013). Modelos o esquemas de integración y cooperación en curso en América Latina (UNASUR, Alianza del Pacífico, ALBA, CELAC): una mirada panorámica. Ibero-Amerikanisches Institut, pp. 1-23. Recuperado de http://biblioteca.clacso.edu.ar/Alemania/iai/20161117032353/pdf_1393.pdf
- Bonilla, Adrián. (2014). La CELAC y el momento multilateral contemporáneo. En, Bonilla, Adrián y Jaramillo, Grace (Editores), La CELAC en el escenario contemporáneo de América Latina y el Caribe. San José. FLACSO, pp. 193-206. Recuperado de <https://www.flacso.org/sites/default/files/Documentos/libros/secretaria-general/CELAC%20Politica%20Exterior.pdf>
- Canciller Cafiero. (2022). "La CELAC es el ámbito por excelencia de América Latina y el Caribe que promueve el diálogo sin exclusiones". Información para la prensa N° 012/22. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/canciller-cafiero-la-celac-es-el-ambito-por-excelencia-de-america-latina-y-el>
- CELAC. (2021). Comunicado especial sobre la restricción de exportaciones para vacunas e insumos contra Covid-19. Comunicado No. 057. México. Recuperado de <https://www.gob.mx/sre/prensa/comunicado-especial-sobre-la-restriccion-de-exportaciones-para-vacunas-e-insumos-contra-covid-19>
- CELAC. (2021). La PPT de la CELAC externa su preocupación por la falta de entrega de vacunas contra COVID-19 en los Estados insulares de la región. México. Recuperado de <https://ppt-celac.sre.gob.mx/es/comunicados-especiales-e-intervenciones/comunicados/27-la-ppt-de-la-celac-expresa-su-preocupacion-por-la-falta-de-entrega-de-vacunas-contra-covid-19-en-la-region-celac-ppt-expresses-concern-over-the-lack-of-delivery-of-covid-19-vaccines-in-the-region>
- Clarín. (2021). Los presidentes de Uruguay y Paraguay cruzaron a Maduro en la tensa cumbre de la Celac. Buenos Aires. 19 de septiembre, pp. 32-33.
- Comunicado de Prensa Conjunto Argentina-México CELAC 2022. (2022). Información para la Prensa N°: 015/21. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-de-prensa-conjunto-argentina-mexico-celac-2022#:~:text=El%20Canciller%20Cafiero%20present%C3%B3%20la,cooperaci%C3%B3n%20espacial%3B%204>
- DECLARACIÓN DE LA CIUDAD DE MÉXICO VI Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la CELAC 18 de septiembre de 2021. México. Recuperado de

<http://www.sela.org/media/3223268/declaracion-pol%C3%ADtica-de-ciudad-de-mexico-vi-cumbre-celac.pdf>

Fernández, Alberto. (2021). El presidente Alberto Fernández propuso “trabajar por la integración de América Latina y el Caribe. Presidencia de la Nación. Recuperado de <https://www.casariosada.gob.ar/informacion/actividad-oficial/9-noticias/48011-el-presidente-alberto-fernandez-propuso-trabajar-por-la-integracion-de-america-latina-y-el-caribe>

Fernández, Alberto. 9 de febrero de 2022. Recuperado de <https://twitter.com/alferdez/status/1491462231942479873>

Gil, Soledad. 31 de enero de 2022. Alberto Fernández habló sobre su visita a Barbados: “El Caribe la está pasando muy mal. La Nación. Recuperado de <https://www.lanacion.com.ar/politica/alberto-fernandez-hablo-sobre-su-visita-a-barbados-el-caribe-la-esta-pasando-muy-mal-nid31012022/>

Luchetti, Javier. (2019). 2016-2018: La crisis de la CELAC. Tandil. Jornadas “100 años del inicio de las Relaciones Internacionales como disciplina”. Departamento de Relaciones Internacionales. Facultad de Ciencias Humanas. Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires, pp. 1-25.

Luchetti, Javier. (2021). Las repercusiones del COVID-19 en la CELAC. X Encuentro del CERPI y VIII Jornada del CENSUD. Universidad Nacional de La Plata. Instituto de Relaciones Internacionales. La Plata, 17 de septiembre de 2021. Disponible en <https://www.youtube.com/watch?v=sVX2YNO5a98>

Luchetti, Javier. (2022). Barbados: el primer acto de Alberto Fernández como presidente de la CELAC. XXIV Encuentro Internacional Humboldt. América Latina frente a la “nueva bipolaridad”. Corrientes. 19 al 23 de septiembre de 2022.

Luchetti, Javier. (2022). La VI Cumbre de la Celac: ¿otra oportunidad perdida para avanzar en la integración regional?. Revista UCINA Internacional. Mendoza. Universidad de Congreso. Revista de RI nro. 2 ISSN 2796-7204, pp. 1-9. Recuperado de https://ediuc.ucongreso.edu.ar/wp-content/uploads/sites/6/2022/08/2.-La-VI-Cumbre-de-la-CELAC-%C2%BFotra-oportunidad-perdida-para-avanzar-en-la-integracion-regional_.pdf

Martínez Pandiani, Gustavo. (2022). Argentina cumple cien días al frente de la CELAC. La Plata. 15 de abril. Recuperado de <https://realpolitik.com.ar/nota/47850/argentina-cumple-cien-dias-al-frente-de-la-celac/>

Mensaje del presidente Andrés Manuel López Obrador, Celac 2021 México. (2021). México. Recuperado de <http://www.sela.org/media/3223269/mensaje-de-andres-manuel-lopez-obrador-vi-cumbre-celac-2021.pdf>

Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2021). Intervención Argentina en la cumbre de la CELAC en México. Buenos Aires. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/intervencion-argentina-en-la-cumbre-de-la-celac-en-mexico>

- Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). Argentina busca potenciar el diálogo entre la CELAC y la Unión Europea. Información para la prensa N° 365/22. 7 de julio. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/argentina-busca-potenciar-el-dialogo-entre-la-celac-y-la-union-europea>
- Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). Cafiero con miembros de Eurolat: “Desde la CELAC, Argentina quiere ampliar y fortalecer lazos con la Unión Europea”. Información para la Prensa N°: 199/22. 13 de abril. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/cafiero-con-miembros-de-eurolat-desde-la-celac-argentina-quiere-ampliar-y>
- Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). El Canciller Cafiero analizó con el nuevo Secretario General Iberoamericano líneas de acción y cooperación con la CELAC. Información para la prensa N° 244/22. 3 de mayo. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/el-canciller-cafiero-analizo-con-el-nuevo-secretario-general-iberoamericano>
- Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto. (2022). “La humanidad no debe resignarse ante la guerra, que arrasa con dolor y destrucción a miles de familias”, dijo el Presidente Fernández. Información para la Prensa N°: 119/22. 3 de marzo. Recuperado de <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-humanidad-no-debe-resignarse-ante-la-guerra-que-arrasa-con-dolor-y>
- Página 12. (2022). Celac terminó seminario con llamados a la unidad de América Latina para negociar con el resto del mundo en mejores condiciones. Buenos Aires. 18 de agosto. Recuperado de <https://www.pagina12.com.ar/474544-celac-termino-seminario-con-llamados-a-la-unidad-de-america->
- Palabras del presidente de la Nación, Alberto Fernández, en la Sesión Plenaria de la XXII Reunión de Cancilleres de la CELAC. (2022). Recuperado de <https://www.casariosada.gob.ar/informacion/discursos/48380-palabras-del-presidente-de-la-nacion-alberto-fernandez-en-la-sesion-plenaria-de-la-xxii-reunion-de-cancilleres-de-la-celac>
- Porto, Juan. (2021). Celac: Solá llegó a México con la propuesta argentina de "fortalecer" el bloque. Télam. Buenos Aires. Recuperado de <https://www.telam.com.ar/notas/202109/568932-vi-cumbre-de-la-celac-sola-viaja-a-mexico-con-la-propuesta-argentina-de-fortalecer-el-bloque.html>
- ¿Qué es la CELAC?. Recuperado de <http://s017.sela.org/celac/quienes-somos/que-es-la-celac/>
- Racovschik, María, González, Leticia (Compiladoras). (2022). Desafíos para la política exterior argentina y la integración regional: en el escenario post pandemia. Ciudad Autónoma de Buenos Aires. FLACSO, Documento de Trabajo 10. Recuperado de https://www.researchgate.net/profile/Amanda-Barrenengoa/publication/361471243_La_integracion_en_infraestructura_como_clave_para_el_desarrollo_nacional_y_regional_En_Documento_de_Trabajo_Desafios_pa

ra_la_politica_exterior_argentina_y_la_integracion_regional_en_el_escenario_postp
/links/62b365686ec05339cc9aa2a5/La-integracion-en-infraestructura-como-clave-
para-el-desarrollo-nacional-y-regional-En-Documento-de-Trabajo-Desafios-para-la-
politica-exterior-argentina-y-la-integracion-regional-en-el-escenario-postp.pdf

Secretaría General Iberoamericana. (2022). Quienes somos. Recuperado de
<https://www.segib.org/quienes-somos/>